
Гласные в 
корне слова
Опорный конспект



1. Безударные гласные в 
корне слова

• Безударные проверяемые гласные
• Безударные непроверяемые 

гласные
• Чередующиеся гласные



Безударные проверяемые 
гласные

З…мля
изв…нить
р…ка
зар…дить
прим…рять



Безударные проверяемые 
гласные

      При затруднении необходимо 
подобрать однокоренное слово или 
изменить форму слова так, чтобы 
на проверяемую гласную падало 
ударение.



Безударные проверяемые 
гласные

Земля Земли

извинить безвинный

река реки

зарядить заряд

примерять примерка



Безударные 
непроверяемые гласные

   к…лодец
   б…гровый
   в…н…грет
   инж…нер
   …гурец
   св…репый
   с…бака



Безударные 
непроверяемые гласные

 Эти слова нужно запомнить!
Смотри орфографический словарь.



Безударные 
непроверяемые гласные

Колодец
багровый
винегрет
инженер
огурец

свирепый
собака



Чередующиеся гласные

А или О? И или Е?



Чередующиеся гласные
А или О?

• -кас-// -кос-
• -лаг- //-лож-
• -гар-//-гор-
• -клан-// -клон-
• -твар- // -твор-
• -зар- // -зор-
• -плав- // -плов-
• -раст- // -ращ- // -рос-
• -скак- // -скоч-
• -равн- // -ровн-
• -мак- // -мок-



-кас-// -кос-
-лаг- //-лож-

Есть суффикс –а-?

да
-А-

нет
-О-

Касаться
прилагать

Коснуться
приложить



-гар-//-гор-
-клан-// -клон-
-твар- // -твор-

На гласную корня падает ударение?
да нет
-А-
-О-

-О-

Загар,
угар,
кланяться, поклон,
тварь, творчество

Загорать,
наклонить,
претворить



-гар-//-гор-
-клан-// -клон-
-твар- // -твор-

Исключения
• Пригарь
• утварь



-зар- // -зор-
-плав- // -плов-

На гласную корня падает ударение?
нет да
-а- -а-

-о-
Зарница
Поплавок
плавучий

Зарево, зори
Плавать



-зар- // -зор-
-плав- // -плов-

Исключения
  Зоревать                   Пловец
  зорянка                    пловчиха
                                   плывун



-раст- // -ращ- // -рос-

 На какую букву (сочетание букв) 
оканчивается корень?

-ст-, -щ-                   -с-
     -а-                       -о-
Выращу                  Поросль
расту                      рос   
                 Исключения
Ростовщик               
Ростов                    отрасль
Ростислав



-скак- // -скоч-

На какую букву оканчивается корень?
Перед –к-                 Перед –ч-
      -а-                             -о-
Скакать                     выскочить

Исключения              Примечание
Скачок                      Поскачу – мимо 
Скачу                        чего-либо
Скачите                     Проскочу – между 
                                  чем-то



-равн- // -ровн-

Каково лексическое значение?

     О величинах                  О гладкой     
                                           поверхности
                                     ( или в переносном значении)

                -а-                       -о-

   приравнять          выровнять (характер)
   сравнить              сровнять



-мак- // -мок-
   Каково лексическое значение?

Погружать                Пропитываться
в жидкость                жидкостью

     -а-                              -о-

Макать                           вымокнуть
Обмакнуть                      промокашка



Чередующиеся гласные
И или Е?

• -бир- // -бер-
• -пир- // -пер-
• -дир- // -дер-
• -тир- // -тер-
• -мир- // -мер-
• -стил- // -стел-
• -блист- // -блест-
• -жиг- // -жег-
• -чит- // -чет-

• -ин- // -а- (я)
• -им- // -а- (я)



И или Е?

Есть ли суффикс –а-?

                         

да нет

-и- -е-

•-бир-
•-пир-
•-дир-
•-тир-
•-блист-
•-жиг-
•-мир-
•-стил-
•-чит-

•-бер-
•-пер-
•-дер-
•-тер-
•-блест-
•-жег-
•-мер-
•-стел-
•-чет-

Блистать
замирать

Блестеть
Замереть

Исключения

Сочетать, сочетание





И или Е?

• -ин- // -а- (я)
• -им- // -а- (я)

          Падает ли ударение?

Без ударения пишется –и-

Заминать                       Сравни:
принимать                    принять



2.Гласные после 
шипящих и ц

• О или Ё

    ш…пот

• Ы или И

     ц…ркуль



Гласные после 
шипящих

О или Ё

Есть ли однокоренные слова с гласной е в 
безударном положении?

• Боржоми, джонка, джоуль, изжога, капюшон, 
крыжовник, обжора, трущоба, чокаться, 
чопорный, шов, шорох, шорник.

• Поджог, ожог – существительные (тяжелый 
ожог)

   Поджёг, ожёг – глаголы (ожёг руку)

                 да               нет
                 -ё-                -о-
Чёрный - чернеть шоколад
Шёлк - шелка шофёр



Гласные после Ц

Ы или И

  Исключения
На цыпочках, цыган, цыплёнок, цыц

Корень слова Цинк, цирк, цифра

Слово на -ция Конституция, 
дикция, лекция



3. ЙО или Ё?
Нью-…орк

В иноязычных словах вместо ё пишется

После гласной или в 
начале слова

ЙО

Йод
майонез

После мягкой 
согласной

О

Бульон
шампиньон



Е или Э?
фа…тон

                Где находится гласная?

В начале слова Не в начале слова

                 
Э

После 
а, о, у

После 
твёрдой 
согласной и 
буквы И

Э Е

Этикет, это Силуэт, 
поэма

Коэффициент 
пациент

Исключение
проект

Исключение
Мэр, пэр, сэр














